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ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ
Организованно про- тель профкома. В

шел в институте еди- УНПК «Кибернетика»
НЫЙ политдень ПО те- побываГ1 ппелссаатртть ме: «60-летие СССР». п00ывал председатель
Перед студентами и областного совета 
сотрудниками вы- профсоюза работников 
ступили руководители просвещения, высшей 

института, члены пар- школы и научных уч- 
тийного комитета, за- реждений В. И. Каба- 
ведующие кафедрами нов. Было задано мно- 
общественных наук, го вопросов по теме 
секретарь комитета политдня и внутрен- 
ВЛКСМ и председа- ней жизни института

НАДЕЖНЫЕ ЛЮДИ
Дисциплина и ответственность в коллективе
В нашей группе 24 велев. Обычно политин- 

комсомольца. Более поло- формации мы проводили 
вины пришли в институт на политчасах, а сейчас 
сразу же после школы, обсуждаем актуальные 
Но, несмотря на малый политические темы и в 
жизненный опыт, в труп- другое время, 
пе, можно сказать, ело- Большинство из нас жи- 

жился комсомольский кол- вет в общежитии, поэтому 
лектив. Все комсомольцы за три года общение друг 
имеют общественные по- с другом стало для нас 
ручения, а Т. Суслова, необходимостью.
И. Полякова, Н. Твердо- Нам интересно прово- 
хлебова, Н. Сотникова, дить свободное время вме- 
М. Мартынова, выполняя сте. В этом заслуга культ- 
большую общественную массовиков Н. Сотни- 
работу, показывают и новой и О. Седельниковой. 
пример в учебе. Они организовали уже в

— Дисциплина, ответ- этом учебном году для 
ственность, — говорят группы лекцию в клубе 
они, — помогают нам «Кристалл» и экскурсию 
серьезнее подходить ю в планетарий. Конечно, 
своему основному долгу, нельзя сказать; что у нас

Равняясь на этих сту- все идет гладко. Так, при 
дентов, группа подтяну- организации каких-либо 
лась в учебе. Так, на- мероприятий одним стоит 
пример, последнюю сес- лишь сказать, а к другим 
сию 16 человек сдали без требуется индивидуальный 
троек, а семь — на одни подход. И еще — при ор- 
пятерки. ганизации субботников в

В начале каждого семе- главном корпусе, на стро- 
стра мы принимаем лич- ительстве бассейна часто 
ные соцобязательства, бывает неподготовленным 
Итог их выполнения под- фронт работ. В этом слу- 
водим на собрании по об- чае там не работаешь, а 
щественно - политической теряешь время. И в сле- 
аттестации. К последней дующий раз организовать 
аттестации треугольник группу на полезное дело 
группы подошел более трудно, 
принципиально. Учитыва- Мы приняли повышен- 
лось не только выполне- ные социалистические обя- 
ние основного поручения, зательства на этот учеб
но и участие во всех де- ный год и приложим все 
лах группы. усилия, чтобы их выпол-

Активизировали свою нить, 
работу наши политинфор- Е. РИНАЧЕНОВА, 
маторы И. Зуев и А. Ше- комсорг гр. 5690.

А ЕКАН самого 
большого в вузе 
факультета — хи

мико-технологического — 
представлялся мне чело

веком, загруженным очень 
важными, большими дела, 
ми и, вследствие этого, 
недоступным всякой жи
тейской суете. Но на пла
нерке общественных орга
низаций передо мной 
предстал совсем иной че
ловек — внимательный, 
несмотря на свою заня
тость, замечающий каж
дую мелочь. Игорь Петро
вич успевал одновременно 
говорить по телефону и 
улавливать суть разговора 

в кабинете.
— Как и всем, време

ни не хватает. — пожало
вался он мимоходом, — 

сосредоточиваю внимание 
на главном: организации
людей, чтобы полнокров
но работали все, чтобы в 
коллективе была крепкая, 
надежная дисциплина, 
своевременное выполне
ние обязательств.

По-разному складыва
ются судьбы людей. Вы- работой (у меня три аспи- — посещение общежитий. ПИРС и НИР на факуль- 
вает, долго ищет человек ранта). Но мне помогают К составленному плану тете, — добавляет В. Л. 
свое призвание, меняет коллеги. Во многом я опи- на день прибавляется еще Ивасенко, секретарь парт- 
профессии, но никак не раюсь на заместителей и поток разных текущих бюро ХТФ. — Он должен 
найдет себе подходящей, на второго декана В. К. дел. координировать работу
А бывает и так: выбрал Иванова, который отвеча- С. А. Бабенко, заве- кафедр, в которой боль-
заранее специальность, за- ет за учебную работу, на дующий кафедрой машин шой вес приобретает ре- 
кончил соответствующий партийное бюро и общест- и аппаратов химических шение практических задач 
институт, работает с пол- венные организации. Но производств, так говорит для Томского нефтехимгг. 
ной отдачей. Оглянется за все дела на факульте- о своем коллеге: К этим словам остается
потрм и увидит, что ниче- те ответствен прежде — У истоков станов- лишь добавить, что опыт 
го лучшего он бы не же- всего декан. Нужно прос- ления нашей специально- работы декана помог вы
дал для себя. ледить, чтобы студенты сти в равной мере стоят вести факультет на одно

И. П. Чащин рассказы- не пропускали занятия, профессор В. М. Витю- из призовых мест по ин- 
вает; чтобы было как можно гин и доцент И. П. Ча- ституту. Здесь больше,

— Я окончил ХТФ в меньше неуспевающих, щин. Сейчас Игорь Пет- чем на других факульте- 
1953 году. Остался на Прошла сессия, надо про- рович работает по одно- тах кандидатов и докто- 
кафедре общей химиче- длить студенческие биле- му из основных направле- ров наук. Только в одном 
окон технологии, вначале^ ты и зачетные книжки, ний — тепло-массообмен- 1982 году было защище- 
работал ассистентом, за* свыше двух тысяч доку- ные процессы и аппараты, но три докторских диссер- 
тем старшим преподавате- ментов — на одно это совершенствует техноло- тации. 
лем, защитил кандидат- уходит много времени, гию получения тонкодис- Каждый четверг прохо- 
скую диссертацию. Заве- Каждый день совещания персного минерального дят планерки обществен- 
довал кафедрой машин и — на уровне факультета, сырья и композиционных ных организаций, которые 
аппаратов химических деканата и выше. материалов на основе по- декан стремится использо-
производств, сейчас рабо- Например, сегодня, в липропилена. Тема входит вать для того, чтобы 
таю на ней доцентом. По 9 утра — собрание по в комплексную програм- учить студентов организа- 
общественной линии был реорганизации кафедрк му НИР, выполняемую торской работе, 
ответственным секретарем технологии неорганике- кафедрой по проблемам Напряженный труд, 
приемной комиссии инсти- ских веществ, в 10 — Томского нефтехймическо- требовательность к себе и 
тута, членом парткома, министерская комиссия по го комбината. И. П. Ча- людям, творческое беспо- 
заместителем секретаря аспирантам, в. 14 — при- щин стремится в меру койство, чувство ответст- 
парткома по организаци- ем студентов, день своих сил совершенство- венности за свое дело 
онной работе, десять лет расписан буквально по ваться в тех вопросах, ко- явились фундаментом, на 
назад избрали деканом, минутам. Кроме того, торыми занимается. котором строит свою ра-
Трудно, конечно, совме- ежедневные планерки с — На декана ложится боту коммунист И; П. 
щать обязанности декана общественными организа- огромная ответственность Чащин, 
с лекционной и научной циями, два раза в неделю за учебный процесс, за Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

РАССКАЗЫВАЕМ О КОММУНИСТАХ

ЭТИ ТРУДНЫЕ БУДНИ

На днях состоялось за
седание актива обществен
ных организаций ТПИ по 
сессий, на котором было 
отмечено, что около одной 
трети ^студентов не до
пущено к экзаменам.

В чем причина такого 
положения?

— Рейд по общежити
ям, — сказал замести
тель секретаря комитета 
комсомола по учебно-вос
питательной работе
А. Поддубный. — пока
зал, что в рабочих ком
натах занимаются по 
пять—десять человек, 
причем большая часть 
комнат вообще закрыта. 
В общежитиях ХТФ и 
МСФ объясняют этот 
факт отсутствием столов.

ТРЕВОЖНОЕ
В НТВ также не видно 

студентов, в залах для 
младшекурсников мы на
считали человек 20—30, 
а залы для старших кур
сов почти пустые.

На трибуне — прорек
тор по учебной работе 
П. Е. Богданов.

— Удручают результа
ты начала сессии. Самый 
большой процент задол- 
женников на теплоэнерге
тическом факультете — 
48,6, на АЭМФ — 43,1 
процента, на ГРФ — 
42Д процента. По инсти-

С е с с и я  в Т П И ,  с е с с и я

ПОЛОЖЕНИЕ
Одна из основных при

чин Плохой успеваемости, 
как выяснилось при об
суждении выступлений, — 
несеБьезное отношение к 
учебной дисциплине. Сту
денты часто пропускают 
занятия и весьма ориги
нально объясняют свои 
пропуски: «Учеба — мое 
личное дело, хочу хожу 
на лекции, хочу — нет».

Нужно бороться с такой 
позицией!

— Необходимо налажи-. 
вать работу в группах, 
изживать формализм в

туту в целом 33,4 про
цент» студентов вовремя 

не вошли в сессию. Мы 
должны навести необхо
димый порядок в каждой 
группе, на каждом фа
культете. Почему такой 
большой процент задол- 
женников? У студентов на
рушен режим дня: :в то 
время, когда нужно при
ступать к учебе, они 
опят. В сессию в каждом 
общежитии студенты дол
жны с утра приступать к 
работе, к подготовке за
четов, экзаменов. И здесь

повышается роль комсо
мольского актива. Он дол
жен обеспечить студентам 
нормальные условия рабо
ты.

Секретарь парткома ин
ститута В. А. Кочегуров 
подчеркнул особую важ
ность порядка в общежи
тиях. способствующего 
нормальной учебе.

На заседании также 
выступили секретарь ком
сомольского комитета 

ТЭФ М. Гекке и пред
седатель УВК АЭМФ 
Л. Курипко.

комсомольской работе, 
который приводит к пла
чевным результатам, — 
например, к тому, что 
АЭМФ по итогам послед
ней аттестации занял 
I место по институту, а 
по результатам сдачи за
четов оказался на одном 
из последних мест. Нужно 
усилить также наглядную 
агитацию, — отметил 
А. Поддубный.

Представители профко
ма выделили как одну из 
мер воздействия на сту
дентов лишение их обще
жития за постоянные 
пропуски занятий.

Разговор был серьез
ным и принципиальным. 
Но сейчас вопрос в том, 
как он дойдет до каждого 
студента в группе,
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ЭКЗАМЕНЫ У П Я Т И К У Р С Н И К О В
О. Н. ОЛЬШЕВСКАЯ:
— Хорошо сдали эк- ГОВОРЯТ ЗАМЕСТИТЕЛИ ДЕКАНОВ

замены пятикурсники 
ЭФФ. 100-процентная 
абсолютная успеваемость 
у студентов групп 1881, 
1882 (специальность — 
светотехника), 1882
(промышленная электро^ 

ника), 1481 (электронно
измерительная техника). 

На весь курс два задол- 
женника: В. Хабаров и 
С. Доробялло.

М. И. СЛОСМАН:
— Около 94 процен

тов абсолютная успевае
мость на V курсе МСФ, 
при качестве 25 процен
тов. Лучшие группы 
4681 (100-процентна:я 

абсолютная успеваемость, 
качество — 50 процен
тов, отличники С. Ис

правников, а. параха- 
нян), 4282 (100-процент
ная абсолютная и 22- 
процентная "качественная 
успеваемость). Сдали 
сессию без двоек и сту
денты группы 4682.

Худшая группа 4381 
— 70 процентов абсо
лютная '  успеваемость и 
ни одной хорошей оцен
ки. Несколько экзаменов 
до сих пор не сдали сту
денты этой группы В. 
Боровиков и В. Дмитри
ев, хотя началась пред
дипломная практика.

Н. Н. БАЛАШОВ:
— На V курсе ТЭФ 

абсолютная успеваемость 
96 процентов, качество 

' около тридцати, Лучшие

группы — 6680 (35 про
центов качество, абсо
лютная успеваемость — 
100), 6583 (нет неуспе
вающих, качество — 33), 
6381 — 28,6 процента 
качество при 100-про- 
центной абсолютной ус
певаемости. Худшая
группа 6181 — двое не
успевающих.

В. К. ИВАНОВ:
— В этом году V курс 

ХТФ сдал сессию плохо. 
При абсолютной успевае
мости 93 процента каче
ство 31 процент. В луч
шей группе 5081 качест
во около 60 процентов. 
В худших группах: 5781, 

5280, 5182, 5782 по два-

три задолженника.
И. Г. СМЫШЛЯЕВА
— По итогам сессии 

на V курсе АВТФ толь
ко один человек получил 
неудовлетворительно. Ка
чество 62 процента, 21 
отличник. Лучшая груп
па 8381 (специальность 
ЭВМ). В ней 100-про
центная абсолютная ус
певаемость и качество. 
Хочется отметить, что 
лучшие группы со специ
альности ЭВМ — в них 
нет неуспевающих и ка
чество — 82 процента.

Худшая группа 8582 
(прикладная математика, 
кафедра ОСУ). Здесь 
только трое студентов 
не имеют удовлетвори 
тельных оценок, осталь
ные сдали с тройками,

Л. КУРКПКО, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ УВК АЭМФ
Закончилась послед

няя сессия у наших пяти
курсников, и можно под
вести итог их учебы.

Хорошо подошла к 
сессии группа 7581.

Здесь было мало прощ-с- 
ков занятий — и боль
ше половины студентов 
сдали экзамены без тро
ек. О. Дербенева, А. 
Фролов, Л. Шведова по
казали только отличные

знания.
Есть отличники и в 

других группах: Ё. Кро- 
неберг (группа 7381), 
Д. Вахрушев (группа 
7480), Т. Орлова, Л. 
Судьина (группа 7582), 
Н. Коренчук (группа 
7681).

А вот другая карти
на.

Не сдали экзамены 
А. Лайер (группа 7181), 
А. Марков (группа 7480). 
Очень низкое качество
учебы — не более 12,5
процента в группах
7382, 7581, 7682. Этого 
и следовало ожидать:
студенты этих групп пло
хо посещали занятия в 
течение семестра.
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ФОТОРЕПОРТАЖ И. ПАСЕКОВА
I

Январь — время сессии. Время на
пряженных занятий и бессонных ночей, ; 
праздничного настроения после хорошо 
сданного экзамена. Но экзамену всегда 
предшествует серьезная подготовка.

НА СНИМКАХ: НТВ в дни сессии.
Кто-то любит заниматься в одиночестве, 
как Т. Дивеева, студентка группы 9202 
(вверху), кому-то в процессе подготовки 
нужно общение, как подругам И. Миль- 
денбеккер и А. Юдиной (внизу справа).

Н АСТУПИЛА та
кая пора, когда в 
корпусах тишина, 

на переменах не слышно 
привычного шума, и 
только около некоторых 
аудиторий стоят взвол
нованные студенты. У) 

политехников — сессия.
Деловая обстановка 

на экзамене по ироведе-

хорошо: из семи человек 
у трех пятерки, одна 
тройка, остальные — 
четверки.

И. Селиванов перед 
тем как зайти в аудито

рию говорит:
— Волнуюсь не толь

ко сейчас, волновался за
долго до начала сессии. 
Готовился, р основном,
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нию горноразведочных 
выработок. Непринуж
денная, доброжелатель
ная беседа, интересные 
вопросы, которые задает 
доцент кафедры геодезии 
и горного дела А. А. 
Громов, помогают ему 
выяснить глубину зна
ний студентов.

— Из 17 сдавших в 
группе 2404 геологораз
ведочного факультета 11. 
получили отличные оцен
ки. Считаю, что это зако
номерный результат: она 
активно работала к тече
ние года, у студентов 
практически нет пропус
ков занятий. Эта группа 
за всю практику моей ра
боты вторая — такая 
дружная, активная. Я 
хорошо знаю студентов, 
и это помогает верно оце
нить уровень их знаний. 
Например, А. Прыгов 
получил четверку. Его 
трудно разговорить, дли 
того, чтобы выявить его 
знания предмета, при
шлось задать ему много 
дополнительных вопро
сов. Лучшая форма про
верки материала — боль
ше задавать наводящих 
вопросов. Вообще же, ус
пех экзамена зависит от 
работы студента в семе
стре.

А. Осколков (в его 
зачетке появилось «хоро
шо»).:

— Все сессии мы сда
ем без двоек. Каждый 
чувствует ответствен
ность за свою учебу.

А. Поздеев, староста 
(сдал экзамен на «от
лично»):

— В нашей группе 
сложился настоящий кол
лектив. Не только пото
му, что мы стараемся 
проводить все свободное 
время вместе, но и в уче
бе чувствуем дружеское 
плечо — вместе делаем 
курсовые проекты, гото
вимся к экзаменам.

Экзамены у первокурс
ников — боевое креще
ние. У двери 227-й ауди
тории главного корпуса 
— группа 9323 электро
энергетического факуль
тета. Она сдает экзамен 
по общей химии. Сдает

в библиотеке, регулярно 
посещал лекции и прак
тики. Думаю, это помо
жет мне хорошо сдать 
экзамен.

Навстречу ему выхо
дит сияющая девушка. 
Это Таня Гарчевко.

— Могу посоветовать 
только одно: занимайтесь 
в семестре, так как за 
два-три дня досконально 
подготовиться к экзамену 
невозможно.

У массивной двери, ве
дущей в аудиторию, сто
ит молодой человек — 
единственный, на лице у 
которого, кажется, нет 
волнения.

— А что ему волно
ваться, он уже три экза
мена на пятерки сдал, — 
говорят стоящие рядом 
ребята.

— Конечно же, волну
юсь, — вступает в разго
вор Вадим. — Как мне 
удалось начать сдавать 
сессию раньше? Досроч
но получил зачеты, посе
щал все лекции, практи
ческие занятия. Работа 
в семестре — вот что по 
могло мне быстро войти 
в сессию. А вообще, хо
рошая учеба — это наша 
обязанность. Помогает 
мне и общественная ра
бота — я отвечаю за 
учебу в группе.

Г. Ф. Иванов, доцент 
кафедры общей химии, 
говорит:

— Эта группа мне по
нравилась. Студенты до
вольно хорошо подгото
вились, отвечают уверен
но, интересно. Думаю, 

что успешную сдачу эк
замена предопределила 
работа в семестре, посе
щение лекций. При само
стоятельной подготовке 

студент может что-то 
упустить, не обратить 
внимания на главное.

Таким образом, в вы
ступлениях преподавате
лей и студентов просле
живается давно извест
ная истина, о которой 
иногда забывают студен
ты. Работай в семестре 
— и хорошо сдашь 
сессию.

Л. АЛОВА.

В СЕССИЮ особен
но дорого время. 
Оно не регламен

тируется звонками, не 
контролируется препода

вателями, каждый распо
ряжается им по своему 
усмотрению. Одни стара
ются до отказа заполнить 
его работой, у других 
оно уплывает неизвестно 
куда, потому что не при
выкли, не научились рас
ходовать его по-хозяйски.

Лучшее место для под
готовки к экзаменам —- 
библиотека. С этим со
гласно большинство сту
дентов. И вот в один из 
сессионных дней мы в 
залах НТВ. Время уже 
обеденное, но залы за
полнены наполовину. Об
ращаемся к одному из 
читателей.

Это Владимир Конев,

«УЧЕБНИК ПЕРЕЛИСТАТЬ
-------------------------  РЕПОРТАЖ ИЗ БИБЛИОТЕКИ--------------------------

второкурсник ЭЭФ.
— Вы планируете ра

боту в сессию?
— Нет. Сегодня при

шел в 11 часов, буду за
ниматься до 3— 4 часов. 
Когда приду завтра? 
Когда проснусь. На эк
замен по прикладной ме
ханике оставил три дня. 
На один раздел «сопро
тивление материалов» — 
два дня, остальное в ос  ̂
тавшийся день.

Стоит ли говорить, что 
подготовка к экзамену у 
этого студента очень по
верхностная. И если он 
не работал систематиче

ски в течение семестра, 
вряд ли получит сейчас 
прочные знания.

Не утруждает себя, 
как выяснилось, и дру
гой студент — четверо
курсник ЭЭФ Игорь Чер- 
данцев: в библиотеку
пришел, потому что дома 
нет нужного учебника и 
лекций. Вообще здесь 
бывает редко. Занимать
ся, конечно, здесь хоро
шо. Но заставить себя 
идти сюда, а потом си
деть.. Нет, даже на чет
вертом курсе он не при
вык к такому. Девятнад
цать билетов собирается

выучить за два дня. Это 
как раз «книжка» в 500 
страниц, которую за эти 
дни можно только пере
листать.

Но в библиотеке мы 
встретили и таких сту
дентов, для которых сес
сионные дни — это по- 
настоящему напряжен
ный, планируемый и 
творческий труд.

Вот что говорит На
таша Александрова, сту
дентка III курса ХТФ.

— Люблю в сессию 
заниматься в библиоте
ке, у меня здесь есть 
свои места. Еще дома

намечаю план работы. 
Ну, например, курс «ор
ганическая химия» со

стоит из девяти тем. Вы
делю сложные темы, ко
торые надо пройти в пер
вые два-три дня. Осталь
ные два дня — изуче
ние менее трудных тем 
и повторение. Занима
юсь с 10 часов до 6-ти. 
Делаю перерыв с 2 до 3 
часов. Получается нор
мальный рабочий день, 
вечером усталости не 
чувствую.

Ее поддерживает Га
лина Карпушина, четве
рокурсница ЭФФ.

— Регулярно занима
емся в библиотеке со 
второго курса. В течение 
семестра готовимся здесь 
к семинарским занятиям, 
делаем курсовые проек
ты.

Девушки рассказали, 
что они работают до 7 
часов вечера, а потом 
идут гулять, иногда хо
дят в кино. Последний 
день перед экзаменом 
весь отдают повторению 
пройденного. Все пятеро 
учатся без троек.

Из бесед с другими 
читателями выясняется, 
что в сессию библиотеку 
посещают лишь 7—8 че
ловек из группы, причем 
только трое-четверо за
нимаются здесь ежеднев
но и помногу, остальные 
появляются иногда.

Такая недисциплиниро
ванность, нежелание за
ставить себя трудиться 
в полную меру сил неиз
бежно сказываются на 
качестве знаний.

В. АНТОНОВА,
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ВНИМАНИЮ 
МОЛОДЫХ 
УЧЕНЫХ И 
СПЕЦИАЛИСТОВ

УЧИТЬСЯ,
Ч Т О Б Ы
У Ч И Т Ь

В ЦЕЛЯХ совер
шенствования профес 
сновального роста мо
лодых научных со
трудников и специа
листов, повышения их 
уровня квалификации 
ЦК ВЛКСМ совмест
но с ведущими пред
приятиями и научны
ми организациями 
страны ежегодно про
водит ряд ШКОЛ И СО' 
вещаний-семинаров мо
лодых ученых и спе 
циалистов по актуаль
ным проблемам науки, 
техники и производст
ва. План проведения 
всесоюзных школ и со
вещаний-семинаров на 
1983 год выпущен и 
доведен до сведения 
комитетов ВЛКСМ и 
советов молодых уче
ных и специалистов 
всех факультетов и 
НИИ.

Вот некоторые ме
роприятия, проводи
мые по актуальным 
проблемам естествен-, 

ных и технических на
ук: семинар-совещание 
по основным принци
пам создания медицин
ской техники (фев
раль), 4-й семинар- 
совещание по пробле
мам газодинамики и 
теплообмена (май), 
6-я школа по числен
ным методам решения 
задач математической 
физики (май), школа 
по теоретическим и 
прикладным пробле
мам синтеза органиче
ских соединений (сен
тябрь) и другие.

Подробнее о плане 
проведения школ и со
вещаний - семинаров 
можно узнать у пред
седателя совета моло
дых ученых и специа
листов своего подраз
деления или институ
та. На учебу пригла
шается творчески ра
ботающая молодежь. 
Желающие принять 
участие в работе шко
лы или совещания- 
семинара должны на
править заявку, анке
ту участника и пере
чень своих научных 
работ и публикаций в 
адрес организацион* 

ного комитета соответ
ствующего предприя
тия или научной орга
низации. Образцы до
кументов можно полу
чить у председателя 
совета молодых уче
ных и специалистов 
своего .подразделения. 
Все докуметы жела
тельно представить 
уже в этом месяце.

При утверждении 
кандидата на участие 

работе школы или 
совещания - семинара, 
оргкомитет в его адрес 
высылает приглаше
ние и подробную про
грамму.

С. КОСТЮЧЕНКО, 
председатель комис 
сии повышения ква 

лифнкацин.

С Т Р Е М Л Е Н И Е
Г орячо и аргумен

тированно Григо-. 
рий Шлемович 

убеждал кого-то в теле
фонную трубку. Став не
вольным свидетелем это
го разговора, я отметил 
про себя, что мой собе
седник четко и логично 
излагал суть проблемы. 
Абонент согласился с до
водами Г. Ш. Пекарско
го.

Как-то Эйнштейн ска
зал: «Тот, кому недо
ступны чувства, кто не 
может остановиться, что
бы удивиться и замереть 
в очаровании, подобен 
мертвому: его глаза за
крыты». В какой-то ме
ре этот критерий облика 
ученого применим. на 
мой взгляд, и к Г. Ш. 
Пекарскому. Вот что, 
например, говорит стар
ший научный сотрудник 
НИИ электронной интро
скопии А. И. Безуглов: 

— Григория Шлемо- 
вича знаю с 1969 года. 
Студентом я начал рабо
тать в его подразделе
нии. Меня привлекают в 
нем порывистая увлечен
ность делом, настойчи
вость, целеустремлен
ность.

Эту увлеченность 
Г. Ш. Пекарский сохра
няет еще со студенче
ских лет. Стремление к

поиску, по его словам, 
помогли ему определить 
доктора технических на
ук Б. А. Кононов и Е. К. 
Завадовская.

...В 1957 году посту
пил Г. Пекарский на фи
зико-технический факуль
тет ТПИ. С третьего 
курса он приобщился к 
занятиям научными раз
работками. К последнему
— определил свой инте
рес к проблеме действия 
нейтронного облучения 
на кристаллы. Именно по 
этой теме с отличием 
защитил дипломную ра
боту.

Через три года после 
окончания института стал 
кандидатом наук. В дис
сертации по исследова
нию переносов нейтронов 
в ограниченных средах 
писал 1 о практического 
применении результатов 
для целей дефекторко- 
пии. Именно практиче
ское применение теоре
тических исследований
— такова суть и сегодня
шних научных поисков 
Г. Ш. Пекарского.

Заместитель директора 
НИИ ЭИ по научной ра
боте В. И. Руденко ак
центирует внимание на 
организаторских качест
вах руководителя отдела 
нейтронных методов кон

троля. Именно этим от
делом созданы в послед
нее время два уникаль
ных прибора, имеющие 
большое народнохозяйст
венное значение. Первый 
— для нейтронного кон 
троля толщины стенок 
трубопроводов. Второй— 
для измерения влажности 
урановой шихты при из
готовлении тепловыделя
ющих элементов. В этих 
приборах реализовались 
наиболее полно те науч
ные исследования, -кото
рые проводит Г. Ш. Пе
карский.

В марте прошлого года 
во Всесоюзном ПИИ ра
диационной техники он 

защитил докторскую дис
сертацию по теме, посвя
щенной разработке ней
тронных методов и при
боров неразрушающег-о 
к о н т р о л я .  Вот что 
написано в отзыве на 
эту работу: «Практиче
ская ценность состоит в 
разработке новых при

боров и их внедрении на 
ряде предприятий раз
личных отраслей. Соз
данные приборы позволи
ли не только повысить 
чувствительность и точ
ность контроля, но и ре
шить ряд новых задач».

Следует добавить, что 
о результатах, отражен

ных в диссертации, до 
кладывалось на 10-й 
международной конфе
ренции по интроскопии в 
Москве, на конференци
ях в Варшаве, Ганновере 
(ФРГ) и других. Эконо
мический эффект от раз
работок, предложенных в 
диссертации, составляет 
5,4 млн. рублей.

Коллектив, возглавля
емый Г. Ш. Пекарским,

продолжает научный по
иск. В перспективе — 
разработки комплексно
го прибора, который по
зволит применять не 
только толщину стенок 
трубопроводов, но и па
раметры транспортируе
мых материалов.

В. ПЕТРОВ.
НА СНИМКЕ: Г. Ш. 

Пекарский.
Фото М. Пасекова.

КОГДА НЕТ СОГЛАСИЯ
ФАКУЛЬТЕТ ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОФЕССИИ 
НУЖДАЕТСЯ ВО ВНИМАНИИ И ПОМОЩИ

ЕЖЕГОДНО на фа
культет общественных 
профессий принимается 
1,5—2 тысячи слушате

лей — студентов инсти
тута, а кончают его все
го лишь 800 человек. 
Ответственность за ор
ганизацию набора слуша
телей несут комитеты 
комсомола факультетов,1 

которые имеют своих от
ветственных за ФОН. 
Можно отметить хоро
шую работу в прошлом го
ду ответственных О. Гла- 

диковой (ХТФ), О. Дави- 
денко (АВТФ), А. Сойт- 
муратова (АЭМФ). Но 
некоторые комитеты ком
сомола и их ответствен
ные мало интересуются 
тем, как студенты овла
девают общественными 
профессиями.

В прошлом году не 
приняли участия в фор
мировании ФОП комсо
мольские активисты
МСФ, ГРФ, УОПФ. Па 
заседании идеологическо
го сектора комитета ком
сомола института было 
вынесено строгое заме
чание ответственным за 
ФОП этих факультетов 
А. Яворскому, М. Вино
градовой, Е. Щербако
вой. Но, видно, это мало 
подействовало.

В -нынешнем году по
добная картина иа МСФ 
и ГРФ повторилась. 
Здесь до сих пор не наз 
начены ответственные за 
ФОП, хотя комсомоль
ским секретарям С. Сил

кину и А. Абрамову на
поминалось об этом не 
раз.

Помощь комитетов 
ВЛКСМ и комсомоль
ский контроль факульте
ту общественных профес
сий остро необходим. 
Студенты, чувствуя бес
контрольность, плохо по
сещают занятия. А на 
отделении журналистики 

в этом году не слушали 
ни одной лекции редак
тор факультетской газе
ты «Электромеханик» 
Е. ЯНцен, «Геолог» - -  

О. Титова. «Машино
строитель» —- Н. Каза- 
гашев и другие.

Были сорваны занятия 
на отделениях политин
форматоров, культмас

совиков, ШМЛ «Факел». 
Комитетам ВЛКСМ ЭФФ, 
МСФ, ГРФ, АВТФ надо 
обратить внимание на 
низкую посещаемость за
нятий их студентами.

На факультетах нет 
связи с выпускниками 
ФОП, практически полу
ченные знания и навыки 
не используются. Зачем, 
например, почти каждый 
год менять состав ред
коллегий факультетских 
газет, если прежние ре
дакторы и их активные 
помощники прошли ста
жировку в клубе «Замет
ка»?

Необходимо выбрать 
ответственных за ФОН 
из числа студентов 

II—III курсов, чтобы они 
поработали два-три го

да, закрепив за ними ин
структоров и этим самым 
обеспечить преемствен

ность в работе.
Необходимо оформить 

уголки ФОП в общежи
тиях. Кураторам и ком
соргам — строго следить 
за тем, чтобы в зачет
ной книжке по ОПГ1 сто 
яли отметки руководите
лей отделений. При ат
тестации — учитывать 
учебу на факультете об
щественных профессий 
как важное комсомоль
ское поручение.

На это важнейшее зве
но общественно-полити
ческой практики должны 
обратить внимание и за
местители деканов по 
ОПП факультетов. Им 
нужно ответственнее под
бирать кадры для работы 
на отделениях ФОПа. 
Так, например, руководи
телем ШМЛ на ЭЭФ на
значен младший научный 
сотрудник, котооый нс 
имеет опыта работы со 
студентами и по положе
нию не может руково
дить школой (руководи
тель должен быть из чис
ла преподавателей). Ду
мается, если советы ОНИ 
и комитеты комсомола 
факультетов будут вы
полнять свои обязанно
сти, то все проблемы в 
работе ФОП будут реше
ны.

Л. СОСИОВСКАЯ, 
зам. председателя 

совета по ОНИ,
Г. ТИХОНОВА, 

зам. декана ФОП.

Передачи « Р а д и о -Т П И »
17 января, поне

дельник
1. Дни и ночи сес

сии.
Первые среди луч

ших.
Радиоочерк о сту

денте гр. 2492 геоло
горазведочного фа
культета, Ленинском1 

стипендиате С. Силки
не.

Деканат сообщает.
Материалы рейда о

готовности рабочих
комнат к сессии.

Удельный вер
«тройки». Репортаж 

с экзамена.
2. «Из дневника од

ного студента».
Юмористиче с к а я 

страничка.

ЕСТЬ ситуации, когда 
люди, оказывающие по
мощь со стороны, стано
вятся полноправными 
членами коллектива — 
именно такими необходи
мыми людьми стали в 
коллективе строителей 
школы сотрудники ТПИ.

планерках неоднократно 
произносились добрые 

слова в адрес политехни
ков. В чем причина того, 
что люди, далекие от 
строительства, так орга
нично влились в коллек
тив стройки?

— На мой взгляд, мы

С душой, с огоньком
Т Р У Д Я Т С Я  П О Л И Т Е Х Н И К И  

НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ ШКОЛЫ № 1

— В чем сложность 
работы на стройке и как 
трудятся там политехни
ки? — с таким вопро
сом мы обратились к 
прорабу от ТПИ А. Ф. 
Шехманову.

— На строительстве 
школы ежедневно рабо
тает около 40 сотрудни
ков института. (Мы от
делываем лестничные 
клетки, и выполняем 
столярные работы). Тру
дятся неплохо — стоит 
вспомнить, что все сто
лярные работы начинали 
буквально с нуля, были 
голые стены, а сейчас, 
посмотрите — сделаны 
двери, оконные рамы, и 
все это — на совесть. 
Хочется отметить рабо
чих столярного цеха 
ТПИ, которые входят в 
бригаду по установке 
дверных блоков и сто
лярных изделий, брига
дира Г. Лебедева, И. 
Фирцева, С. Апеяышева, 
В. Михайлова, А. Воси- 
нева, начальника столяр
ного цеха Б. Колеснико
ва. Отлично потруди
лась бригада сотрудни
ков НИИ ЭИ под руко
водством штука гура-ма- 
ляра В. Захариковой, ко
торая наиболее активно 
участвовала в выполне
нии отделочных работ. 
Это М. Балтушевская, 
О. Васильева, Н. Куцан, 
И. Брюшинина, В. Вост
рецов, И. Патрин.

— На совещаниях,

иногда забываем о таких 
качествах, как добросо

вестность, инициатив
ность, редко ищем резер
вы в душах людей. А 
именно здесь, на строй
ке, они и проявились. Мы 
почувствовали личную 
заинтересованность в ра 
боте, ответственность за 
план и будущее стройки.

— Мне хочется доба
вить, — вступила в раз
говор диспетчер НИИ 
ЯФ, бригадир А. Садьг- 
рина, — что успех нашей 
работы обусловлен в 
большой степени еще и 
тем, что нас вовремя 
обеспечили фронтом ра
бот, необходимыми мате
риалами. Мы просто не 
могли работать плохо — 
первое время частенько 
оставались вечерами, 
чтобы выполнить задание 
на совесть. Хочется от
метить работу Л. Смир
новой, Т. Михайловой, 
Л. Мажиной. Хорошо тру
дится и бригада из НИИ 
ВН.

Люди работают с ду
шой, с огоньком, доволь
ны, что им поручили та
кое ответственное дело, 
как строительство шко
лы.

Так, несмотря на тру
доемкие работы, сложил
ся у политехников свой 
коллектив, работающий 
на стройке организован
но, слаженно, с полной 
отдачей.

К. ЛАРИНА.



ЧУДО из 
ДЕРЕВА

Увидеть необычное в 
обычном — в этом про
является настоящий ху
дожник. А чтобы из 
обыкновенного сучка, на
роста древесного гриба 
или «орешка сотворить 
диковинные фигурки лес
ных зверей, сказочных 
героев, портреты челове
ческих лиц — для этого 
нужна наблюдательность, 
фантазия и огромная лю
бовь к природе.

Всем этим обладает 
В. 3. Типсин, выставка 
корнепластики которого 
проходила в ДК ТПИ.

Геофизик ио специаль
ности, он объездил и ис
ходил томскую и красно
ярскую тайгу, Эвенкию. 
Очень полюбил лес.

А лет десять назад 
один из знакомых пока
зал фигурку, выточен
ную из сучка. Василий 
Захарович взял нож и 
попробовал сделать что- 
то подобное. Получилось. 
И теперь уже после каж
дого рабочего дня он спе
шил в лес. Иногда исха
живал по нескольку ча
сов безрезультатно, но 
зато какая радость охва
тывала, когда совершен
но случайно находился 
нужный материал.

Фигурки из дерева 
Василий Захарович редко 
полирует и совсем не 
покрывает лаком: счи

тает, что природа сама 
достаточно потрудилась, 

Вот «змейка», вроде, 
обыкновенный извилис
тый прутик, только за
острен конец, А вот мас
ка, похоже, морячка, бе
резовый нарост, в кото
ром едва приметно мож
но определить глаза и 
нос.

Более сложная фигур
ка — Дон Кихот на 
коне.

— Вначале я сделал 
Дон Кихота, — говорит 
Василий Захарович, — 
лишь через, десять меся
цев удалось найти «ко
ня», а Санчо Панс.а до 
сих пор мне не повстре
чался.

Выставка (понравилась 
нашим политехникам. 
Думается, что влюблен
ность автора в красоту 
природы передается мно
гим.

В. АНДРЕЕВА.
НА СНИМКЕ: забав

ные фигурки из корней 
и наростов.

Фото М. Пасекова.

Н Е ТАК давно об 
ориентирован и и 
знали лишь ту

ристы. Сейчас этот вид 
спорта стал массовым. 
Зимой спортсмены мчат
ся по снежным трассам, 
а когда снег растает, их 
главным союзником в до
стижении высокого ре
зультата становится лег
коатлетический бег по 
пересеченной местности. 
И летом, и зимой цель 
одна — сделать на кар
те прокол иглой в том 
месте, где расположен 
условный ориентир.
Ошибка на один милли
метр уже приносит спорт
смену штрафные мину
ты.

Много было учеников 
У тренера Александра 
Леонидовича Собанина, 

но лишь тем удавалось 
подняться на зысшую 
ступень пьедестала по
чета, для которых самая 
трудная тренировка, са
мые нелегкие состязания 
приносили радость.

Увлечение туризмом 
пришло к нему со школь
ной скамьи. Первые ту
ристские походы и но
чевки у костра неистре
бимо живут в нем до сей 
поры. Два года работал 
он после школы токарем 
на заводе, но со спортом 
не расставался. Здесь и 
услышал впервые о спор
тивном ориентировании. 
Серьезно занялся им в 
студенческие годы. В ин
ституте же Александр 
начал одновременно за
ниматься альпинизмом. 
Времени для учебы оста
валось мало, и надо было 
сделать выбор — аль
пинизм или спортивное 
ориентирование. Остано
вился на последнем.

Спорт жил в нем, а 
он — в спорте. Под ру
ководством Д. В. Морн- 
вецкого Александр вы
ступал в соревнованиях 
по легкой атлетике, от
чаянно боролся с сопер
никами на лыжных трас
сах, а если оставались 
свободные часы, с упор
ством постигал тайны то-

ТРЕНЕР И ЕГО УЧЕНИКИ
гюграфических карт.

Сейчас он работает на 
кафедре физического вос

питания, почти все сво
бодное время отдает тре
нерской работе.

— Только что закон
чились учебные занятия 
на Южной, а уже надо 
спешить в общежитие. 
Здесь, на улице Верши
нина, живут его учени
ки. 14 мастеров спорта 
СССР подготовил он 
вместе с другим трене
ром — В. А. Петровым. 
Это бесспорный успех.

— А вот сам я нор
матив мастера спорта 
СССР смог одолеть лишь 
к 35 годам, — говорит 
Александр Леонидович. 
— Все время отдавал 
тренерской работе. Од
нажды почувствовал, что 
годы уходят, решил мо
билизовать себя. Как раз 
в Томске проходили пред
ставительные соревнова

ния с участием силь
нейших спортсменов Си
бири. Занял шестое мес
то и выполнил половину 
нормы мастера спорта 
СССР, а летом добавил 
вторую половину.

Десять лет он не зна
ет, что такое отпуск. 
Взять бы, да с женой и 
двумя дочурками мах
нуть куда-нибудь, да не 
на кого оставить учени
ков. Летнее ориентирова
ние сложнее, надо гото
вить карты. Вряд ли в 
районе Се милу ж коз, в 
березовом лесу за Юж
ной площадью, найдется 
такой овраг, тропинка, 
ямка, которую не знал 
бы Собанин.

Ежедневно готовятся 
к будущим стартам его 
ученики. Мастер спорта 
СССР Наталья Медведе
ва, инженер ХТФ, умеет 
хорошо воспринимать 
местность и очень быст
ро проходить дистанцию 
зимой. Елена Кузьменко

уверенно выступает и 
зимой, и летом. Минув
шим летом в Карпатах в. 
итоге двухдневной борь
бы она стала абсолютной 
чемпионкой соревнова
ний, в которых участво
вали сильнейшие спорт
сменки страны. Третьей 
участницей победных эс
тафет по ориентированию 
на первенствах Россове-

характера, бескорыстная 
любовь к своему виду 
спорта, неуемная жажда 
состязаний. Если спорт
смен начинает увиливать 
от соревнований, ему они 
не приносят радость, — 
ставьте на нем крест. Он 
может хорошо выступать 
на любых соревнованиях, 
но никогда не будет чем
пионом.

та и Центрального сове
та ДСО «Буревестник» 
стала Надежда Халина. 
Ей всегда поручают от
ветственный третий этап. 
Елена и Надежда — 
также мастера спорта 
СССР.

Нельзя не вспомнить 
сегодня имя мастера 
спорта СССР Юрия Фе
дорова. С ним связаны 
наиболее яркие страницы 
мужского спортивного 
ориентирования. Ю. П. 
Федоров вернулся в кол
лектив и приступил к 
тренерской работе.

Сейчас много говорят 
об индивидуальном под
ходе к спортсмену. Но, 
как правило, такой под
ход сводится к дози
ровке нагрузки. А ведь 
главное — воспитание

Сотни километров про
ходят за неделю по снеж
ным трассам воспитанни
ки Собанина, но занима
ются они по индивиду
альному плану, в кото 
ром каждый километр из 
учете. Опытный тренер 
видит, что нужно делать, 
чтобы к ответственным 
стартам показать свой 
лучший результат. Мно
гое зависит от микрокли
мата в коллективе. Об
становка взаимопонима
ния и дружелюбия — 
одно из главных слагае
мых успеха.

Энтузиастов поддер
живает руководство ин
ститута и ДСО «Буре
вестник». Снабжение 
спортивным инвентарем, 
организация учебно-тре
нировочных сборов и по

ездок на соревнования 
— все эти проблемы не 
волнуют Собанина. Лишь 
два обстоятельства созда
ют тревогу. Явно ощу
щается смена поколений. 
Заканчивают спортивную 
карьеру известные мас
тера, а кто придет им 
на смену? Первокурсни
ки не имеют представле
ния о спортивном ориен
тировании. Пройдет не
мало времени, прежде 
чем достигнут они спор
тивного мастерства. Дру
гая проблема выражает
ся в следующем: Медве
дева и Кузьменко живут 
в комнате с девушками, 
которые спортом не за
нимаются. Придут с тре
нировки — надо одежду 
высушить, инвентарь 
подладить, а они видят 
недовольство своих по
друг.

Беседа наша подходи
ла к концу, и я спросил 
у Собанина:

— Кончаются заня
тий, тренировки. Чему 
вы посвящаете свободное 
время?

— Практически тако
го времени нет. - -  улыб
нулся он, — а если и 
выдается, занимаюсь под
готовкой карт. Люблю 
возиться с младшей до
черью — ей исполнился 
год. Раньше любил иг
рать на пианино, петь 
под гитару. Часто вспо
минаю студенческие го
ды. Все конкурсы само
деятельных песен когда- 
то открывал.

— Мечтаете ли о том, 
чтобы кто-нибудь из ва
ших учеников стал чем
пионом страны?

— Я верю в это, — 
твердо ответил Алек

сандр Собанин, — это 
уже не мечта, думаю, 
что скоро такой день на
ступит.

А. ТАЕНКОВ.
НА СНИМКЕ: А. Л. 

Собанин со своей учени
цей, мастером спорта 
СССР Н. Медведевой.

Позор хулиганам и пьяницам
Новый год — чу

десный праздник с 
друзьями, лучших по 
желаний, пушистых 
елок и искристого 
шампанского.

К сожалению, неко
торые студенты пре 
вратили встречу Но
вого года в пьянку, 
а брызгам шампанско
го предпочли потоки 
водки. «Шумел ка
мыш» в комнатах 328, 
208, 334, 403, 536
общежития АВТФ, 
комнатах 615 н 821 — 
ФТФ.

В общежитии ФТФ 
жильцы комнат 729 и 
535, а на ГРФ в ком
натах 318 и 316 сту
денты устроили фейер
верк, разбивая в ко
ридорах бутылки.

Студент группы 
5122 К. Тилловоев 
устроил на этаже дро
ку. Студент группы 
0411 В. Науменко 
ударил девушку. Сту
дент группы 0482 
А. Шумафов был за
держан оперативника
ми за аморальное по
ведение.

Можно представить, 
до какой степени напи
лись под Новый год в 
комнате 823 общежи
тия ХТФ — Верши
нина, 46, если один из 
этой компании перепу
тал дверь с окном и 
чуть не свалился с 
восьмого этажа. А де
вушки, эти хрупкие, 
нежные создания! Сту
дентка группы 5311 
Е. Елисеева, пытаясь 
пройти в общежитие 
без пропуска, вела 
себя просто по-хули- 

.гански и извергала из 
уст такую брань, что

краснели много пови
давшие на своем веку 
оперативники. В ночь 
на второе января сту
денты группы 0710 
Р. Мулатов н группы 
0412 С. Косякин, 
одержимые единой 
целью любым спосо
бом попасть в обще
житие АВТФ, пыта
лись проникнуть через 
разбитую ими же фор 
точку. И безусловно, 
были задержаны опе
ративниками.

Мы называем эти 
факты, конкретные

лица и группы для то
го, чтобы нарушители 
порядка, пьяницы и 
хулиганы были пре
даны огласке, а дека
наты, студсоветы и 
комсомольские бюро 
приняли соответствую
щие меры к тем, кто 
позорит высокое зва
ние советского студен
та, не дорожит чес
тью института н пода
ет плохой пример ок
ружающим.

Е. ЗАПРЯГАЕВА, 
зам. секретаря ко
митета ВЛКСМ 
ТПИ по профилак
тике правонаруше

ний.

П Р и г л 
Д О М К У

Богатой развлечения
ми была первая половина 
января. И это не случай
но. Новый год, школьные 
каникулы принесли мно
го радости студентам и 
школьникам.

Но вот отшумели но-

А Ш А Е Т 

[ Ь Т У Р Ы
вогодние балы, и школь
ники сели за парты. Од
нако, не замерла жизнь 
в Доме культуры. Про
должаются по расписа
нию репетиции художест
венных коллективов. А 
в пятницу, 28 января,

состоится вечер старин
ного романса, который 
приготовили для вас со
листы народного оперно
го театра и ансамбль ги
таристов.

По субботам желаю
щих потанцевать ждет 
молодежная развлекав 

тельная программа,
28 января для сотруд

ников института распах
нет двери клуб «Уют».

Начало вечеров отды
ха в 20 часов.
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О б ъ я в л е н и е
18 января с. г. С 

15 до 17 часов в ком
нате 226 (кабинет по
мощника ректора) 
главного корпуса со
стоится прием студен
тов и сотрудников ин 
ститута по вопросам 
правопорядка началь

ником Кировского 
РОВД г. Томска пол
ковником В. Я. Кости- 

| ным.
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